

LAS ÓRDENES MILITARES EN LA EDAD MODERNA:
PANORÁMICA HISTORIOGRÁFICA Y PRESENTACIÓN
DE LA BASE DE DATOS DEL SEMINARIO INTERNA-
CIONAL DE LAS ÓRDENES MILITARES (ESPAÑA, ITALIA,
PORTUGAL)

*The Military Orders in the Early Modern Age: Historiographic
Review and Introduction to data base of the International
seminar of Military Orders (Spain, Italy, Portugal).*

Francisco FERNÁNDEZ IZQUIERDO

Departamento de Historia Moderna. Instituto de Historia, CSIC

El informe que la revista *Studia Historica Historia Moderna* ha tenido la amabilidad de dejar en mis manos responde a la culminación de un largo trabajo de recopilación en el que han participado no sólo los que escriben en este número de la revista, sino otros muchos, de quienes se da cuenta en la breve reseña del seminario que ha elaborado la base de datos cuya presentación pública va unida a los discursos de interpretación bibliográfica aquí recogidos. Un grupo de investigación, liderado en algún tiempo por unos o por otros especialistas, que ha trabajado para poner al alcance de los historiadores y de cualquiera que desee consultarlas, más de seis mil referencias específicas centradas sobre las órdenes militares en las penínsulas Ibérica e Itálica, pero sin olvidar trabajos importantes relativos al Mediterráneo en el que estas corporaciones tuvieron su expansión tras nacer como consecuencia de la Primera Cruzada, en los albores del siglo XII. El trabajo más importante quedó cerrado para este grupo de investigación en torno a 1995, y culminó con la participación de todos nosotros en el Congreso Internacional convocado por la Universidad de Castilla-La Mancha en mayo de 1996, por la generosa invitación de su Departamento de Historia, y más en

concreto de Jerónimo López-Salazar, como responsable del área de Historia Moderna. Una vez cerrada la recogida de referencias bibliográficas, en aquellos momentos superando la cifra de 4.400, sin embargo no fue posible llegar a una edición impresa, no tanto por dificultades económicas o técnicas, sino porque la avalancha de nuevas publicaciones hacía obsoleto el trabajo, al menos en lo que a novedades se refiere. De hecho, apenas seis años más tarde, los registros bibliográficos ya superan los 6.000, esto es, que han «aparecido» más de un treinta por ciento respecto a las cifras inicialmente alcanzadas. En esta temática de las órdenes militares, donde los medievalistas están siempre llevando la voz cantante, tanto por la importancia de estas corporaciones en la expansión de los reinos ibéricos en su avance frente a los musulmanes, como por representar la culminación idealizada de la sociedad de los tres órdenes, sin embargo, el grueso tanto de la documentación como de la producción escrita de época no es medieval, sino especialmente de la Edad Moderna. Con cierto retraso respecto a lo ocurrido en otros países, especialmente en Francia, Italia o Gran Bretaña, tanto en España como en Portugal el período moderno de los caballeros de hábito está despertando un interés inusitado hasta ahora en la historiografía académica, gracias a los archivos que se han conservado de todas estas instituciones, y su implantación casi ubicua en todo el sur de Europa.

Para orientar al neófito, y para ayudar al experto, se trabajó y discutió en un sistema racional que permitiera clasificar la bibliografía publicada que recopiló el grupo de trabajo. Los criterios que finalmente se acordaron están recogidos en la «introducción técnica». No obstante, lo que en su día se pensó para una edición impresa, con índices, ha sido superado con mucho técnicamente por la ayuda de las bases de datos documentales, que permiten múltiples accesos por cualquier campo, así como la actualización de registros de modo permanente. Por eso, animamos al lector de este informe a consultar la base de datos y a transmitirnos tanto sus sugerencias, como las referencias que, pese a un esfuerzo sistemático, no dudamos que han podido quedar ocultas entre el sinfín de depósitos y bibliotecas en las que dejaron su huella las órdenes militares¹.

El mejor complemento que puede ofrecerse a un instrumento bibliográfico, siempre útil pero árido, es dotarlo de informaciones adicionales. En primer lugar se ha incorporado una breve introducción a la evolución histórica de cada una de estas instituciones, y por ello se elaboraron breves resúmenes que ilustren al lector, con especial atención a la evolución en la etapa posterior a la medieval².

1. La base de datos está actualmente en <http://www.moderna1.ih.csic.es/oomm/>

2. Órdenes castellanias:

Santiago, Calatrava, Alcántara, por Elena Postigo

(<http://www.moderna1.ih.csic.es/oomm/Castellanas-historia.htm>)

En segundo término, los trabajos de este informe son continuación de otros ya elaborados por sus autores con anterioridad, y que se ofrecen junto a la base de datos para su consulta³.

Entrando ya en el contenido del informe, Elena Postigo aborda una síntesis de la evolución histórica de las tres órdenes castellanas de Santiago, Calatrava y Alcántara, con apoyo en las obras de referencia que deben consultarse para entender el significado de estas instituciones en la Edad Moderna desde su origen medieval. El que suscribe acompaña una revisión de las publicaciones aparecidas sobre estas mismas órdenes en España desde 1995, para orientar a los lectores en el manejo de un corpus en constante crecimiento. Fernando Andrés amplía a los

Malta, por Pedro García Martín y Angelantonio Spagnoletti
(<http://www.moderna1.ih.csic.es/oomm/Malta-historia.htm>)

Portuguesas, por Luís Adão da Fonseca (Coord.), Fernanda Olival, Paula Pinto, Costa, Maria Cristina Pimenta, Isabel Morgado Silva, António Pestana de Vasconcelos
(<http://www.moderna1.ih.csic.es/oomm/PORTUGAL.htm>)

Montesa, por Fernando Andrés Robres
(<http://www.moderna1.ih.csic.es/oomm/MONTESA.htm>)

3. La mayoría fueron publicados en las Actas del Congreso de Ciudad de 1996. SALAZAR PÉREZ, Jerónimo (coord.): *Las Órdenes Militares en la Península Ibérica. Vol. II: Edad Moderna*, Cuenca, Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, 2000, y son los siguientes:

Órdenes Castellanas.

POSTIGO CASTELLANOS, Elena «Las Órdenes Militares de la Monarquía Hispana. Modelos discursivos de los ss. XVI-XVIII», en *Las Órdenes Militares en la Península Ibérica. Vol. II*, pp. 1585-1636, y en <http://www.moderna1.ih.csic.es/oomm/castellanas.htm>

Montesa.

ANDRÉS ROBRES, Fernando: «Textos publicados en torno a Montesa en los siglos XVI, XVII y XVIII y edición de manuscritos: historiografía clásica y fuentes impresas de la orden militar valenciana» en *Las Órdenes Militares en la Península Ibérica. Vol. II*, pp. 1289-1314, y en

<http://www.moderna1.ih.csic.es/oomm/Montesa-historiografia.htm>

Malta en España.

GARCÍA MARTÍN, Pedro: «Bibliografía de la lenguas hispanas de la Orden de Malta en la Época Moderna», en *Las Órdenes Militares en la Península Ibérica. Vol. II*, pp. 1315-1338, y en

<http://www.moderna1.ih.csic.es/oomm/Malta-historiografia.htm>

Malta en Italia.

SPAGNOLETTI, Angelantonio: «Per una introduzione alla storiografia sulla Lingua d'Italia dell'Ordine di San Giovanni di Gerusalemme in Eta' Moderna» trabajo hasta ahora inédito, sólo en web, y que, revisado por su autor se publica en este informe, traducido previamente al español <http://www.moderna1.ih.csic.es/oomm/Malta-Italia.htm>.

Síntesis general sobre las órdenes militares en la historiografía.

FERNÁNDEZ IZQUIERDO, Francisco: «De las historias de las Órdenes a las Órdenes en la Historia: historias generales de España durante la Edad Moderna publicada en los últimos cien años y Órdenes Militares», en *Las Órdenes Militares en la Península Ibérica. Vol. II*, pp. 1181-1123, y en http://www.moderna1.ih.csic.es/oomm/OMM_historiogr.htm.

siglos XIX y XX sus estudios sobre la abundante bibliografía dedicada a la orden de Montesa y su territorio, que previamente él mismo había analizado hasta el siglo XVIII. Por su parte, Pedro García Martín y Angelantonio Spagnoletti hacen lo propio con la orden de Malta, en España y en Italia. Pedro García incluso proporciona un apéndice documental sobre esta orden en su conjunto, que por limitaciones de espacio no incluimos en esta publicación, pero queda accesible en Internet para quien desee consultarlo⁴. Finalmente, Fernanda Olival también recorre en una ajustada síntesis las publicaciones que han aparecido en Portugal en los últimos treinta años. Como complemento, deseamos ofrecer en este informe una historia breve de la orden del Santo Sepulcro, a cargo de Antonio Martínez Teixidó, que supone el testimonio de una institución tan antigua como las anteriormente mencionadas, y que suma a su tradición histórica la de mantenerse viva en nuestros días.

La oportunidad de este informe viene avalada por la constante celebración de congresos y reuniones científicas en los tres países citados durante los últimos años, y que tienen a las órdenes militares como sujeto especializado, pues cuando no tratan de ellas en su conjunto, se han dedicado a una corporación en particular. Junto a los congresos, diversas revistas dedicadas a las órdenes han visto la luz en los tres países mencionados desde la década de 1990, y el número de monografías no para de crecer. Si en un primer momento la cronística y los aspectos nobiliarios y genealógicos primaban en la literatura sobre las órdenes militares, en las tres últimas décadas el discurso ha ido cambiando primero hacia la historia social y económica, para luego continuar con la historia del arte, la documentación del patrimonio, la historia de las ideas, la historia cultural, y en el momento presente hay material suficiente para abordar la historia comparada. Tanto los conceptos de orden militar, como las exigencias a sus miembros, su organización en lenguas, provincias, partidos, bailías o encomiendas, pueden ser denominaciones comunes que se manejan en las diferentes órdenes, pero tener en la realidad contenidos muy distintos, que sólo se pueden ofrecer con la investigación monográfica con miras a superar la simple visión local o genealogista. En suma, lo más importante para el historiador es que, como herencia, estas viejas instituciones nos han legado un filón documental cuyo estudio siempre produce satisfacciones por su riqueza en volumen y en contenidos. Los que hemos elaborado este informe, atraídos quizá en un principio por el espíritu caballeresco y los aires aventureros de los caballeros-freiles que luchaban por la defensa de su fe, tras el contacto de muchos años con sus vestigios documentales, no acabamos de agotar

4. http://www.moderna1.ih.csic.es/omm/Malta_bibliografia.htm.

sus lecturas, que deseamos compartir con un instrumento como es esta base de datos y los estudios que la acompañan. Por eso, no podemos sino agradecer a los compañeros de la Universidad de Salamanca responsables de *Studia Historica Historia Moderna*, y a la Fundación Española de Historia Moderna, que nos hayan proporcionado esta oportunidad para dar a conocer nuestro trabajo⁵.

5. La vitalidad del objetivo historiográfico que nos ocupa se confirma con la reciente publicación de la bibliografía sobre las órdenes militares en su etapa medieval: AYALA MARTÍNEZ, Carlos de y BARQUERO GOÑI, Carlos de: «Historiografía Hispánica y órdenes militares en la Edad Media, 1993-2003», *Medievalismo*, 12, 2002, pp. 101-161, con un total de 6 y 2 asientos bibliográficos.